

à tel point que personne ne voulut la recevoir et qu'aucune hôtellerie ne lui ouvrit ses portes.

De même, quand la Pucelle de Domrémy, également déléguée de Dieu, fut venue à Chinon, elle ne rencontra, de la part des courtisans, que défiance et hostilité.

Cependant elle finit par triompher de leur mauvais vouloir, et, vers le 18 mars, Charles VII la conduisit à Poitiers, pour soumettre sa mission à l'examen d'une commission de théologiens et de docteurs.

Durant son séjour à Poitiers, Jeanne fut logée à l'*Hôtel de la Rose*, dans la rue actuelle de la cathédrale, 53, non loin de l'antique et vénérable église de Notre-Dame-des-Clefs, dont le nom même se rattache, d'après une légende poitevine, à une victoire remportée sur les Anglais.

C'est sous les auspices de Marie que Jeanne demeura, environ quatre semaines, dans les murs de Poitiers, où, après de nombreux interrogatoires, les docteurs proclamèrent unanimement la caractére surnaturel de sa patriotique mission.

\*\*\*

Avant de se mettre en campagne pour marcher à la délivrance d'Orléans, Jeanne passa par la ville de Tours.

C'est là qu'elle fit faire un étendard, qui témoigne de sa piété envers Dieu et envers Marie.

C'était un étendard blanc, en linon, brodé de soie et tout semé de fleurs de lys. Par devant, était représentée l'image de Dieu le Père, assis sur les nuées du ciel, le globe du monde en main et adoré par deux anges à genoux, qui, de chaque côté, présentaient un lys. Près de cette image se détachait l'inscription : *JESUS, MARIA.*

Au revers, il y avait les armes de la France, tenues par deux anges, et le champ de l'écu était orné d'une colombe portant, dans son bec, une banderolle sur laquelle on lisait : *De la part du Roi du Ciel.*

Outre cet étendard, Jeanne se fit faire un pennon, où était figurée l'Annonciation de Marie.

Jeanne montrait ainsi qu'elle voulait sauver la France, au nom du Sauveur du monde et au nom de la Vierge sa Mère.

C'est avec cette blanche et glorieuse bannière que Jeanne, le 8 mai 1429, sauva Orléans, et que d'Orléans, elle conduisit Charles VII, de victoire en victoire, jusqu'au sacre de Reims.

\*\*\*

Pendant le cours de cette expédition, eu lieu le fait suivant, rapporté par quelques historiens :